

Chères camarades, chers camarades,

Le premier congrès de l'année sera consacré à des questions importantes pour le parti : après l'annonce du retrait d'Anna Tanner et d'Ueli Egger cet automne, nous procéderons à l'élection de leur succession à la présidence du PS du canton de Berne. C'est donc avec un mélange de joie et de tristesse que je pense à ce prochain congrès : je regrette vivement la démission d'Anne et d'Ueli. J'aurais beaucoup aimé continuer à collaborer avec eux, sachant qu'ils s'engagent pour le parti avec un immense dévouement et un sens politique aigu, même dans les temps difficiles, tout en laissant toujours une place aux relations humaines.

Je me réjouis néanmoins de travailler avec d'autres personnes tout aussi motivées. Vous trouverez en annexe la candidature de notre vice-présidente actuelle, Manuela Kocher. Sa longue expérience au sein du Grand-Conseil et des instances du parti lui confère les qualités requises pour en assurer la direction à l'avenir. Enfin, l'équipe dirigeante du parti aura du pain sur la planche, les élections cantonales se déroulant dans un an. Le travail a déjà commencé au sein du secrétariat et des comités, et les sections et fédérations régionales sont en pleine préparation. Tous unis, nous mènerons une campagne électorale vivante et engagée, dans l'espoir de pouvoir d'ici un an faire la fête ensemble !

Le deuxième point fort de ce congrès est aussi lié à des élections, à savoir celles au Conseil national. L'année dernière, comme vous le savez, nous avons intensivement travaillé à l'établissement des listes électorales. Nous avons discuté de différentes approches concernant notre participation aux élections futures, d'abord au sein des comités, puis avec les candidat-es et nos sous-organisations, et enfin lors d'une réunion de base l'automne dernier avec nos membres. Sur la base des conclusions tirées de toutes ces discussions, le comité directeur a consolidé des propositions sur lesquelles le congrès va maintenant pouvoir se prononcer.

Je réjouis de discuter de ces sujets porteurs d'avenir pour trouver les bonnes solutions avec vous tous. Que le premier congrès du parti en 2025 soit passionnant et couronné de succès !

Avec nos salutations solidaires,



Zora Schindler

Secrétaire dirigeante du parti

Destinataires :

- JS du canton de Berne, le Forum socialiste de l'Université de Berne
- Les membres du groupe au Grand Conseil, les membres du comité directeur (Femmes PS du canton de Berne, JS du canton de Berne, PS 60+ du canton de Berne, PS Migrant-es du canton de Berne), PS Queer du canton de Berne, les membres de la Commission de gestion, les membres du PS bernois au Conseil national et au Conseil des États
- Les invités d'honneur, le PS Suisse, l'Union syndicale du canton de Berne

ORDRE DU JOUR PROVISOIRE

Heure	Points à l'ordre du jour
19 h 15	1. Ouverture et accueil de la coprésidence
	2. Élections pour le congrès <ul style="list-style-type: none">▪ Scrutateurs/scrutatrices▪ Commission de vérification des mandats▪ Bureau électoral▪ Bureau du congrès (institué conformément aux statuts)
	3. Approbations <ul style="list-style-type: none">▪ Règlement du congrès▪ Règlement des affaires▪ Procès-verbal du congrès du 30.10.2014 (publié sur le site Web)
19 h 30	4. Propositions pour la formation des listes pour les élections au Conseil national 2027
20 h 10	5. Départ d'Anna Tanner et d'Ueli Egger de la coprésidence
20 h 40	6. Élection de la nouvelle présidence du parti PS du canton de Berne <ul style="list-style-type: none">6.1 Rapport de la commission de recrutement6.2 Présentation de la candidate
21 h 20	7. Résolutions
21 h 25	8. Divers
21 h 30	9. Clôture du congrès et apéro

RÈGLEMENT

1. Cartes de vote

Les cartes de vote sont remises personnellement lors du contrôle des mandats le jour du congrès. Lors des votations, seules les cartes de vote sont comptées. Les cartes de vote perdues ne sont pas remplacées.

2. Temps de parole

Développement de propositions	5 minutes
Développement de la position du comité directeur	5 minutes
Intervention au cours des discussions	3 minutes

3. Intervention

Les délégué-e-s qui désirent prendre la parole s'annoncent par écrit par le biais du formulaire « Intervention » disponible au podium. Ils le transmettent dûment rempli à la présidence avant que la présidence de séance ne close la liste des orateurs.

4. Proposition

Les propositions doivent être transmises au secrétariat du parti au plus tard trois semaines avant le congrès.

5. Motions d'ordre

Les motions d'ordre doivent être traitées immédiatement. Elles sont brièvement motivées par les personnes qui les présentent. Le vote a lieu immédiatement après la prise de position de la présidence.

6. Élections et votations

Les élections et votations sont effectuées conformément aux statuts (article 9). Quand plusieurs candidat-e-s briguent la même fonction, l'élection a lieu à bulletin secret si le comité directeur ou un membre du plenum en fait la demande. Les votations se font généralement à main levée, mais le scrutin a lieu à bulletin secret si le comité directeur ou un tiers des délégués le demande.

7. Résolutions

Les résolutions doivent être transmises au secrétariat du parti au plus tard à 12h00 deux jours avant le congrès. Les résolutions portant sur des événements ayant lieu les deux jours avant le congrès sont à transmettre à un-e secrétaire du parti une heure avant le début du congrès.

AFFAIRES DU CONGRÈS

Point 4 : Formation des listes pour les élections au Conseil national 2027

Après les élections au Conseil national du 22 octobre 2023, les listes du PS du canton de Berne ont fait l'objet de discussions animées. La direction du parti a décidé de former un groupe de travail sur ce sujet. Celui-ci s'est réuni pour la première fois le 17 juin 2024 et a organisé une réunion interne le 12 août 2024 pour les candidat-e-s aux élections au Conseil national et au Conseil des États 2023. La discussion a révélé que les besoins étaient variés et hétérogènes.

Sur cette base, le PS du canton de Berne a organisé le 19 octobre 2024 un forum de discussion intitulé « Formation des listes du PS du canton de Berne », ouvert à tous les membres du parti et annoncé dans « socialistes.be » et a rencontré un grand intérêt. Cet événement s'est déroulé en deux temps, avec une partie dirigée et une partie discussions sous forme de tables rondes, dont la composition changeait et où les participant-e-s pouvaient aborder différents aspects. Enfin, les personnes présentes ont pu voter pour différentes propositions pour déterminer celles qui étaient les plus appréciées.

Les résultats ont été consolidés par Michael Grossenbacher et traduits en propositions concrètes, qui ont été approuvées par la direction et le comité directeur du parti à l'attention du congrès.

Après le premier envoi des documents pour le congrès, trois contre-propositions nous sont parvenues dans les délais. Vous les trouverez ci-dessous, avec les recommandations du comité directeur.

Propositions de formation de listes

Suggestions du forum de discussion concernant les positions sur les listes :

1. Les candidat-e-s doivent représenter tous les arrondissements administratifs du canton.
Proposition du comité directeur : voter oui
2. Les positions les plus élevées sur les listes sont réservées aux membres sortant-e-s du Conseil national. **Proposition du comité directeur** : voter oui
3. Les places suivantes peuvent être attribuées à des têtes de liste, pour autant que de telles candidatures aient été sollicitées.
Proposition du comité directeur : voter oui

Proposition de la JS

But : Compléter la proposition 3

« Comme pour les dernières élections au Conseil national, la JS du canton de Berne obtient une place sur chaque liste après les candidat-e-s sortants. S'il n'y a qu'une seule liste, deux places après les sortant-e-s sont réservées aux candidat-e-s de la JS. »

Justification : Cette structure de liste assure une représentation équilibrée au sein du parti et favorise une large mobilisation au cours de la campagne. Les jeunes sont et constituent l'avenir du parti. De nombreux membres engagés du PS et parlementaires ont été actifs au sein de la JS et jouent désormais un rôle important dans le parti. Sans une promotion active, cette relève sera réduite au minimum. La proportion de jeunes au Parlement ne correspond toujours pas à la réalité sociale. Le PS s'engage pour une politique diversifiée et tournée vers l'avenir, raison pour laquelle il est essentiel d'encourager spécifiquement les jeunes candidat-e-s motivés. Les jeunes socialistes se sont avérés des militant-e-s actifs et engagés, dont la présence joue un rôle déterminant dans la mobilisation de l'électorat de gauche. Constituer des listes qui intègrent sciemment les jeunes renforce la représentation, accroît la portée du PS et contribue à remporter de nouveaux succès. Le comité directeur de la JS du canton de Berne invite le congrès à approuver cette proposition.

Proposition du comité directeur : modifier la proposition comme suit

« »Comme pour les dernières élections au Conseil national, la JS du canton de Berne obtient une place sur chaque liste après les candidat-e-s sortants. S'il n'y a qu'une seule liste, deux places après les sortant-e-s sont réservées aux candidat-e-s de la JS. **De plus, la population francophone est représentée par une place sur chaque liste (deux s'il n'y a qu'une seule liste) après les candidat-e-s sortants.** »

Justification : Cette structure relève de la protection de la minorité francophone, telle qu'ancrée dans la loi cantonale. 10,1 % de la population du canton de Berne est de langue maternelle française. Cette population, bien que minoritaire, bénéficie d'un statut particulier afin de préserver son identité et de renforcer son lien avec le reste du canton. Ce statut est réglé par les articles 4 et 5 de la Constitution cantonale ainsi que par des lois et des ordonnances spéciales.

4. Le rang des candidat-e-s est attribué par tirage au sort, que ce soit pour les membres sortant-e-s du Conseil national s'il y en a plusieurs sur la liste, les têtes de liste ou les places restantes.

Proposition du comité directeur : voter non

Justification : L'ordre alphabétique est la solution la plus compréhensible pour la constitution des listes. En cas d'ordre par tirage au sort, il n'est pas possible de savoir si les candidats ont été placés au hasard ou selon le principe du mérite, ce qui entraîne un classement involontaire. Il n'y a pas de possibilité de communiquer de telles considérations sur la liste électorale et de nombreux électeurs/trices ne suivent pas les canaux du PS sur lesquels la logique du tirage au sort pourrait être expliquée.

Contre-proposition du comité directeur : le rang des candidatures se fait par ordre alphabétique, que ce soit pour les membres sortant-e-s du Conseil national s'il y en a plusieurs sur la liste, les têtes de liste ou les places restantes.

Suggestions du forum de discussion concernant les types de listes :

5. Le PS du canton de Berne entre en campagne avec des listes séparées selon les genres pour les élections au Conseil national. Les candidat-e-s qui ne s'identifient pas à cette distinction peuvent choisir sur laquelle des deux listes ils/elles se présentent.

Proposition du comité directeur : voter oui

Requérants : Schütz Martin, Münsingen; Heunert Sven, Thierachern; Arnold Luc, Muri-Gümligen; Berger Andreas, Thierachern; Derungs Gian, Aefligen; Kaderli Roland, Münsingen; Köbeli Jan, Muri-Gümligen; Özdemir Mehmet, Bern Ost; Rothacher Mario, Thierachern; Schärer Linus, Münsingen; Schwab Andreas, Bremgarten

But : remplacer la proposition 5

« Le PS du canton de Berne se présente avec une liste principale commune. »

Proposition du comité directeur : refuser la contre-proposition Schütz et al.

Justification : La liste des femmes du PS est un concept qui a fait ses preuves lors des élections et qui perd de son efficacité avec une liste principale commune. Le CD ne souhaite pas affaiblir cet instrument efficace, mais plutôt renforcer la liste des hommes. En outre, les manifestations et discussions passées ont montré que la base soutient clairement les listes séparées.

En cas d'adoption de la proposition 5 :

6. En vue des élections au Conseil national 2027, la direction du PS du canton de Berne est chargée d'élaborer un concept visant à renforcer les listes des hommes lors de la campagne électorale.

Proposition du comité directeur : voter oui

Requérants : Heunert Sven, Thierachern; Arnold Luc, Muri-Gümligen; Berger Andreas, Thierachern; Derungs Gian, Aefligen; Köbeli Jan, Muri-Gümligen; Müller Bänz, Wohlen; Özdemir Mehmet, Bern Ost; Rothacher Mario, Thierachern; Saïd Karim, Bienne; Schmezer Ueli, Bern Ost; Schütz Martin, Münsingen; Schwab Andreas, Bremgarten; von Bergen Hanspeter, Meiringen-Oberhasli; Wildhaber Daniel, Rubigen; Zbinden Noah, Meikirch

But : remplacer la proposition 6

« Le PS du canton de Berne s'assure que la liste des hommes obtienne beaucoup plus de visibilité lors des élections au Conseil national de 2027. Des ressources humaines et financières seront mises à disposition en conséquence. D'ici fin 2025, la direction du parti du PS du canton de Berne élabore des mesures concrètes en collaboration avec les candidats inscrits sur la liste des hommes lors des élections de 2023 et les personnes intéressées. »

Justification : –

Proposition du comité directeur : refuser la contre-proposition Heunert et al.

Justification : Cette proposition doit être rejetée, car elle limite trop étroitement la marge de manœuvre en termes de procédure et de financement. Le CD soutient plutôt la proposition initiale selon laquelle la direction du parti doit élaborer un concept visant à renforcer la liste des hommes pour les élections au Conseil national de 2027 et y définir les mesures et les formes de soutien appropriées. Un concept a l'avantage que les formes correctes de soutien et de participation sont élaborées proprement et ne sont pas fixées à la hâte.

Suggestions du forum de discussion concernant les noms des listes :

7. Mention de « syndicats » dans les noms des listes.

Proposition du comité directeur : voter oui

8. Mention de « queer » dans les noms des listes.

Proposition du comité directeur : voter oui

9. Mention de « JS » dans les noms des listes.

Proposition du comité directeur : voter oui

10. Pour les listes séparées : Les noms des listes commencent par « PS Femmes » ou « PS Hommes »

Proposition du comité directeur : voter oui

Point 6 : Élection de la nouvelle présidence

Le 22 septembre 2024, Anna Tanner et Ueli Egger ont annoncé qu'ils démissionneraient conjointement de la coprésidence PS du canton de Berne lors du congrès du 26 mars 2025. Ils étaient d'accord pour dire que c'était le bon moment. Lors de ce congrès, il conviendra donc d'élire une nouvelle présidence.

En octobre 2024, le comité directeur a formé une commission de recrutement sous l'égide de Barbara Stalder Ritschard. Au cours des derniers mois, ce comité a contacté et mené des entretiens avec des personnes intéressées. L'annonce officielle a été publiée lors du premier envoi, conformément aux statuts. La commission de recrutement a examiné tous les dossiers qui lui sont parvenus et a rédigé un rapport à l'attention du comité directeur.

Ce dernier se félicite de ce que le parti ait trouvé en Manuela Kocher Hirt, actuelle vice-présidente, une candidate très valable pour la présidence du parti. Il recommande au congrès d'élire à l'unanimité Manuela Kocher Hirt en tant que nouvelle présidente du PS du canton de Berne.

CANDIDATURE À LA PRÉSIDENTENCE DU PS DU CANTON DE BERNE

Données personnelles

Nom : Kocher Hirt
Prénom : Manuela
Adresse : Quellenweg 20
NPA/Lieu : 3252 Worben
Date de naissance : 11.11.1971



Profession

Activité actuelle :

- Politicienne

Professions :

- Infirmière diplômée ES
- Diplôme d'infirmière de santé publique
- Accompagnatrice d'apprentissage
- CAS Public Management

Activités politiques exercées jusqu'ici

depuis 2012 2016-22	Conseillère municipale de Worben Vice-présidente de la commune de Brügg et membre de la commission pour la vieillesse
depuis 2022	Maire de la commune
depuis 2015	Présidente de la section PS Worben
depuis 2018	Députée au Grand Conseil du canton de Berne, membre de la commission juridique et de la commission de la santé
depuis 2021	Coprésidente de la fédération régionale PS Biel/Bienne-Seeland
depuis 2021	Vice-présidente du PS du canton de Berne
depuis 2015	Association Seeland Biel/Bienne : membre de l'organe de direction Social et Santé
depuis 2015	Membre du conseil administratif de MÜVE AG
depuis 2015	Présidente d'Autisme Berne
2019-2024	Membre du comité de la Conférence cantonale pour les personnes handicapées
depuis 2019	Membre du conseil de fondation de la Fondation en faveur des jeunes enfants handicapés (SEI), Berne
depuis 2020	Présidente de l'Association suisse des infirmières et infirmiers, section Berne
depuis 2021	Membre du conseil de fondation de la Fondation de la clinique Selhofen, Berthoud
depuis 2021	Présidente de l'Association Praktische Ausbildung Biel-Seeland, Bienne
depuis 2023	Membre du conseil administratif de Spitex Seeland, Aarberg
depuis 2024	Membre du conseil de fondation de la Fondation Rossfeld, Berne

Mes motivations pour m'engager en qualité de présidente du PS du canton de Berne

Notre engagement commun en faveur de la démocratie, de l'humanité et de l'équité

Ma vision: un PS fort, uni et qui a de l'avenir dans le canton de Berne

Notre parti défend les valeurs de justice sociale, de solidarité et de démocratie. Dans un contexte marqué actuellement par les démonstrations de force et les divisions, notre pays a besoin d'un PS fort qui s'engage résolument à promouvoir ces principes fondamentaux.

Je suis confiante en notre capacité à réaliser cet objectif tous ensemble. Je souhaite faire du PS un parti unifié qui ait l'audace et l'énergie d'affronter les défis du moment et soit en mesure de façonner activement notre avenir.

Mon but est de bâtir des ponts entre villes et campagne, et de réussir les prochaines élections à vos côtés. Des conditions de travail équitables, une protection efficace du climat, une politique sociale juste et un service public de qualité sont les piliers d'une société solidaire – autant de valeurs que j'ai fait miennes.

Grande partisane du travail d'équipe, je sais que nous ne pourrons concrétiser notre vision que dans le cadre d'une action commune. Nous avons donc besoin de tout le monde, chacune et chacun compte. Nombreuses sont les personnes qui soutiennent d'une manière ou d'une autre le PS et ses valeurs, et j'entends promouvoir les conditions de cet engagement. Avec ardeur et à l'écoute des suggestions de tous les membres.

Mes objectifs:

1. Renforcer le parti et la collaboration

Un parti fort doit être soudé. Mon objectif est d'unifier les différents courants au sein du PS du canton de Berne et d'encourager les échanges internes. Je souhaite créer une plate-forme qui permettra à tous les membres de se sentir entendus et impliqués. Il nous faut réunir nos forces pour concrétiser nos visions politiques et promouvoir une politique sociale durable pour notre canton dans son ensemble.

2. Réussir les élections au Grand Conseil et au Conseil-exécutif en 2026: remporter davantage de votes en campagne

J'ai clairement l'intention de renforcer notre position en zone rurale ainsi que notre représentation au Grand Conseil. Nous devons pour cela prendre au sérieux les préoccupations de la population rurale, développer notre présence et transmettre notre vision politique de manière claire et intelligible. J'entends défendre nos deux sièges et le trio de gauche au Conseil-exécutif. En ce sens, je souhaite mener une campagne engagée avec les Verts et faire front à la majorité bourgeoise du canton.

3. Garantir des conditions de travail équitables et renforcer le pouvoir d'achat

L'intégration de principes sociaux dans la mise en œuvre de la politique économique est garante d'une société forte. Je m'engage en faveur de salaires équitables, de conditions de travail sûres et de logements abordables. Chaque personne doit pouvoir vivre de son salaire.

4. Promouvoir la protection du climat et les énergies renouvelables

La crise climatique requiert une action immédiate. Dans ce domaine, je m'engage pour le développement généralisé des énergies renouvelables et l'assurance d'un approvisionnement énergétique respectueux de l'environnement. Seule une réorientation active de notre politique énergétique peut garantir un avenir décent pour les générations à venir.

5. Renforcer le service public: développer l'offre dans les domaines de la santé et des transports publics

Une société forte a besoin d'un service public de qualité. Je m'opposerai fermement à la privatisation des hôpitaux et soutiendrai la mise en place de services de santé offrant des prestations de qualité à l'échelle du canton. Par ailleurs, nous devons développer les transports publics afin de promouvoir la justice sociale et la performance environnementale.

6. Sécurité sociale: favoriser une aide sociale équitable plutôt qu'une politique d'austérité aux dépens des plus faibles

Je m'engage en faveur d'une politique sociale respectueuse de chaque individu. Le droit à l'aide sociale doit soutenir efficacement les personnes en situation de détresse, et non les stigmatiser ou les exclure. Je défends une répartition équitable des ressources et une réduction des obstacles bureaucratiques afin que celles et ceux qui en ont besoin puissent véritablement être aidés.

7. Promouvoir activement le principe d'égalité

L'égalité ne doit pas rester un vain mot. Je revendique l'égalité des salaires, l'amélioration des conditions permettant de concilier travail et famille ainsi qu'une plus grande sensibilisation en matière de discrimination.

8. Combattre la violence domestique

La violence domestique est un problème social préoccupant. Dans ce domaine, je m'engage en faveur du développement d'offres de protection et de conseil, et soutiens la mise en œuvre de mesures visant à aider les personnes concernées et à prévenir la violence à long terme.

9. Garantir l'éducation et l'égalité des chances

L'éducation est la clé d'une société équitable. Je m'oppose à la réduction de l'offre de formation et à l'augmentation des droits de scolarité, et m'engage pour un système éducatif offrant les mêmes opportunités à toutes et à tous, quelle que soit leur origine sociale.

Les objectifs énoncés et mon dévouement inlassable en faveur de la justice sociale m'incitent à briguer le poste de présidente du PS du canton de Berne.

Je me réjouis de façonner l'avenir de notre parti et de notre canton à vos côtés!

Salutations solidaires

Manuela Kocher Hirt

